

EL ROSTRO JOVEN

de la Historia



GOBIERNO DE LA
REPÚBLICA DOMINICANA

JUVENTUD



EL ROSTRO JOVEN *de la Historia*

Con esta exposición el Ministerio de la Juventud estará desarrollando un recorrido por todo el país para mostrar la grandeza y el compromiso que tiene la juventud dominicana con su patria.



Fotografía de Milvio Pérez (AGN)

“El rostro joven de la historia: relatos de liderazgo y valentía”

Es una iniciativa del Ministerio de la Juventud, donde se resalta el papel fundamental de la juventud en la defensa y preservación de la soberanía de la República Dominicana. Desde la conformación de la República hasta los desafíos más recientes que han puesto a prueba nuestra estabilidad como nación, los jóvenes han salido al frente y con coraje y determinación se han involucrado en las distintas causas políticas y sociales de la República Dominicana.

Desde las ideas, la estrategia, el fusil y el sable, la colaboración, el desprendimiento, la organización social, la escritura y el arte, la prensa, el discurso y el carisma, las redes sociales y los más nobles sentimientos de patriotismo; solo ha cambiado el método de lucha, más el valor de las y los jóvenes dominicanos/as han estado al servicio de la nación.

Frases

“Dios ha de concederme bastante fortaleza para no descender a la tumba sin dejar a mi Patria libre, independiente y triunfante”.

Juan Pablo Duarte

“Muero, pero muero satisfecho porque es un acto de protesta contra la invasión de mi patria por fuerzas extranjera”.

Gregorio Urbano Gilbert Suero

“Diga a los dominicanos que muero con la patria y por la patria.”

Francisco del Rosario Sánchez

“Dios mío, cúmplase en mí tu voluntad y sálvese la República”.

María Trinidad Sánchez

Eventos Históricos

INDEPENDENCIA NACIONAL

La Trinitaria



La sociedad secreta La Trinitaria inicialmente estuvo conformada por 10 jóvenes; Juan Pablo Duarte, quien tenía 25 años; Pedro Alejandro Pina, 18 años; José María Serra y Jacinto de la Concha, 19 años; Felipe Alfau 20 años; Juan Isidro Pérez, 21 años; Félix María Ruiz y Juan Nepomuceno Ravelo, 23 años; Juan Alejandro Acosta Bustamante, 24 años y Benito González Jiménez, de 27 años.

INDEPENDENCIA NACIONAL

Confección de la Bandera Dominicana



La Bandera Dominicana que ondeó en la Puerta del Conde fue confeccionada por mujeres patriotas y revolucionarias entre la que podemos mencionar a María de la Concepción Bona, una joven educadora con apenas 19 años de edad; María de Jesús pina de solo 16 años, educadora, fiel luchadora al servicio de la patria y María Trinidad Sánchez, madre de la patria y una separatista de la independencia. (Santos, R. 2023)

INDEPENDENCIA NACIONAL

Trabucazo en la Puerta de la Misericordia



La Puerta de la Misericordia fue el lugar donde Matías Ramón Mella con solo 28 años, disparó el trabucazo que enardeció los ánimos de los patriotas dominicanos en la noche del 27 de febrero de 1844, dando inicio de esta forma a la revuelta de la independencia.

INDEPENDENCIA NACIONAL

Izamiento de la Bandera en la Puerta del Conde



La noche del 27 de febrero de 1844, Francisco del Rosario Sánchez juntos a los demás compatriotas reunidos en la Puerta de San Genaro o Puerta del Conde izó por primera vez la Bandera Dominicana proclamando así el nacimiento de la independencia nacional de la República Dominicana. (Santos, R. 2023)

RESTAURACIÓN DE LA REPÚBLICA

Movimientos de lucha restauradora



Una vez Pedro Santana y su gobierno consumaron el hecho de la anexión a España el 18 de marzo de 1861, se levantaron hombres que estaban comprometido con la Soberanía del país a decirle no a los españoles, fuera de nuestra tierra, que tanta sangre habían derramado nuestro principales líderes y héroes de la independencia nacional. La reincorporación de España por parte de Santana se había hecho a espaldas de la mayoría de la población dominicana.

Al enterarse del entramado de Santana, los trinitarios de una vez tomaron represalia siendo el primero de ellos el general Ramón Matía Mella que fue puesto prisionero y luego expulsado del país. Luego le sigue Francisco del Rosario Sánchez, que empieza a organizar una invasión por el territorio haitiano. En junio de ese mismo año, Sánchez, se levantó en arma por el valle de San Juan, sitio cercano a El Cercado, donde se ve envuelto en una emboscada organizada por la fuerza del gobierno, siendo herido y la vez prisionero y luego fusilado juntos a otros compañeros.

El 2 de mayo de 1861, en Moca se levanta el general José Contreras y un grupo de sus mejores hombres entre los que podemos mencionar a Cayetano Germosén, José Inocencio Reyes y José María Rodríguez, todos ellos decididos a defender la soberanía nacional y luchar por la libertad de su pueblo, bajo el grito de ¡viva la República Dominicana! Esta rebelión fue la primera manifestación de protestas contra la anexión a España. Dos años más tarde un joven de 26 años llamado Cayetano Velázquez inició de forma clandestina un levantamiento en el sur, específicamente en Neiba, que dio como resultado el apresamiento del jefe militar de la zona, demostrando así su rechazo a la anexión y proclamando la restauración. Estos dos eventos sirvieron de antesala a lo que se conoce como el grito de Capotillo que marcó el inicio formal de la Guerra de la Restauración. Entre los integrantes se encontraban los jóvenes Benito Monción (35 años), Pedro Antonio Pimentel (33 años), Federico de Jesús García (28 años), entre otros. (Santos, R. 2023)

RESTAURACIÓN DE LA REPÚBLICA

Guerra de la Restauración



La anexión del territorio dominicano al imperio español por el general Pedro Santana y las clases dominante de entonces tiene su inicio el 18 de marzo de 1861.

Con la anexión a España los dominicanos fuimos despojados de nuestra nacionalidad, esa que le costó sudor y sangre a nuestros líderes y patriotas dominicanos. Bajo el yugo del imperio español el pueblo dominicano se vio imposibilitado de su libertad, su religión, su cultura y sobre todo sometidos a pagar impuestos elevados en perjuicio de la mayoría de la población. Desde la proclamación de la integración a España el pueblo mostró su rechazo lo que llevó a que se produjeran varios conatos de sublevación por parte de los patriotas dominicanos en repudio a la anexión, entre los que podemos mencionar, la invasión desde Haití dirigida por Sánchez y Cabral y el intento insurreccional de Moca y la rebelión de Neiba. Todas estas rebeliones fueron reprimidas por las autoridades españolas comandadas por Santana. El 16 de agosto de 1863 en el Cerro de Capotillo provincia Dajabón, Santiago Rodríguez con un grupo de patriotas enarboló La Bandera Nacional Dominicana dando inicio a la lucha por la Soberanía de la independencia que llevaría el triunfo de los restauradores comandados por Gaspar Polanco y Gregorio Luperón al retorno de la Soberanía nacional. Para el historiador Roberto Cassá, la Restauración fue la combinación de una guerra nacional contra el ocupante y de una rebelión clasista de las masas campesinas. (Santos, R. 2023)

RESTAURACIÓN DE LA REPÚBLICA

Gregorio Luperón (Goyito)



(Puerto Plata, 1839 - 1897). Creció en el entorno hogareño de la madre, siendo su infancia la de un niño pobre que debió trabajar para ayudar al sostenimiento de la familia. Desempeñó oficios como aguatero, panadero, pescador y vendedor de dulces y frutas.

Lo anterior no fue óbice para que lograra asistir a una de las escasas escuelas de Puerto Plata, donde aprendió a leer y escribir y recibió los rudimentos que lo motivaron a superarse culturalmente. Siendo un adolescente le tocó enfrentar, machete en mano, a un grupo de truhanes, lo que le ganó celebridad local y puso de manifiesto ya la valentía como primer atributo de su personalidad, tenía solo 16 años. Cuando contaba con 18 años se incorporó a la revolución de 1857 contra el segundo gobierno de Buenaventura Báez. Con 24 años se integró a la Guerra de la Restauración siendo uno de sus principales líderes. Se convirtió en vicepresidente de la República a los 26 años y a los 27 años asume la presidencia de la República con sede en Puerto Plata. (Cassá, R. 2009). Héroes Restauradores. Archivo General de la Nación.

PRIMERA OCUPACIÓN NORTEAMERICANA

Gregorio Urbano Gilbert Suero



Gregorio Urbano Gilbert, un joven de 17 años, protagonizó un valiente acto el día del desembarco de las tropas invasoras en San Pedro de Macorís, el 10 de enero de 1917. Tomó un revólver calibre 32, diez cápsulas y un cuchillo, escribió en un papel que luego introdujo en el bolsillo de su chaqueta:

“Muero, pero muero satisfecho porque es un acto de protesta contra la invasión de mi patria por fuerzas extranjera” luego se acercó a un grupo de oficiales norteamericanos y después de gritar a todo pulmón: ¡Viva la República Dominicana!, disparó contra ellos en el muelle de esa ciudad asesinando al oficial norteamericano C. H. Burton. Sobrevivió milagrosamente a la descarga de ametralladoras que respondió a su afrenta y pudo escapar ileso hacia el interior del país. (Archivo General de la Nación enero-abril 2016). Testimonio de un luchado. Revista MdeQ, (08), 22-23.

PRIMERA OCUPACIÓN NORTEAMERICANA

Cayo Báez



Cayo Báez fue torturado desde las plantas de los pies hasta la coronilla de su cabeza para que denunciara a sus compañeros. Salvó su vida milagrosamente, después que las tropas norteamericanas lo dieran por muerto y lo dejaron abandonado a orillas del río Camú en Bonao. Nunca habló. Murió en Bonao en la más absoluta miseria en el 1992. Otros sufrieron años de encierros y vejámenes inenarrables. (Por Luis d. Santamaría, publicado en el Nuevo Diario).

PRIMERA OCUPACIÓN NORTEAMERICANA

Ercilia Pepín



Cuando se produjo la intervención norteamericana Ercilia Pepín tenía 30 años y desde el inicio repudió el hecho. En sus salones de clases realizó una serie de actividades de carácter nacionalista, además de publicar artículos en los medios de circulación nacional.

Inició y organizó todas las protestas de Santiago, realizó veladas patrióticas. De todos los actos y protestas encabezados por Ercilia y los líderes nacionalistas de Santiago, el que más enalteció fue la declinación a la elección para representar a la mujer dominicana en el Congreso de la Liga Nacional de Sufragistas, celebrado en Baltimore el 20 de abril de 1922. (Paulino A. 2007). Vida y obra de Ercilia Pepín. Archivo General de la Nación.

PRIMERA OCUPACIÓN NORTEAMERICANA

Los Gavilleros

La palabra «Gavillero» se aplicó en el Este a los jóvenes campesinos que a partir de 1916 se fueron al monte a combatir la invasión norteamericana. Este grupo de jóvenes se sublevó porque habían sido despojados de sus tierras. Miles de personas formaron parte en las cuadrillas insurrectas, sus líderes más importantes fueron Vicente Evangelista, Ramón Natera, Martín Peguero, Ramón Batía, Mayito Reyes, Pedro Celestino del Rosario (Tolete), Cabo Gil. (Santos, R. 2023)



RESISTENCIA A LA DICTADURA DE TRUJILLO

Mauricio Báez

El futuro líder nació en Sabana Grande de Palenque el 23 de septiembre de 1911. Debido a la precariedad de su familia el todavía niño Mauricio Báez se vio obligado a realizar oficios manuales como el corte de caña. Su niñez y juventud transcurrieron en medio de las duras condiciones que caracterizaban a los ingenios azucareros. Se constituyó en promotor de la organización obrera desde finales de la década del 1930, cuando comportaba grandes peligros.



Esto le permitió ser el principal organizador de la huelga general azucarera de 1946. Este protagonismo se sustentó en sus condiciones personales que abarcaban inteligencia, sentido de responsabilidad y honestidad a toda prueba. Estaba poseído por un sentimiento de misión a favor de los trabajadores, emanado de una personalidad incorruptible.

Decidió entregar su vida en beneficio de los suyos, por lo cual se dispuso a enfrentar penurias y peligros. Adicionalmente, entre las cualidades que lo adornaban se encontraban la disposición al estudio, pese a que, por su condición humilde, apenas pudo asistir a la escuela en la niñez. Desde que se alfabetizó se hizo un lector empedernido, que devoraba la literatura política que le caía en las manos.

A pesar del esfuerzo físico extenuante que se les exigía a los trabajadores asalariado, él encontró el tiempo nocturno para completar estudios de bachillerado, nivel que en aquella época estaba vedado a los proletarios. No ha habido en la historia dominicana otro líder obrero que pueda equipararse a Mauricio Báez. (Cassá, R. 2014). Personajes dominicanos. Tomo II. Archivo General de la Nación.

RESISTENCIA A LA DICTADURA DE TRUJILLO

Héroes del 30 de mayo

Para la noche del 30 de mayo de 1961 un grupo de valientes había decidido ajusticiar al tirado Rafael Leónidas Trujillo Molina quien de forma cruel había dirigido el destino de nuestro país durante 31 años.



Luis M. Cáceres M.

Esa conspiración estuvo integrada por valientes jóvenes entre los que se destacan el Teniente Amado García Guerrero (30 años) y nacido en La Romana; el ingeniero de 35 años Huáscar Tejeda quien nació en el poblado de Santana, entre Baní y San Cristóbal y el mocano Luis Manuel Cáceres (Tunti) quien solo tenía 23 años la noche del complot que dio muerte a Trujillo.

RESISTENCIA A LA DICTADURA DE TRUJILLO

Minerva Mirabal y Manolo Tavárez



Minerva se graduó a los 31 años de Doctora en Derecho Summa Cum Laude el 28 de octubre de 1957. Minerva Mirabal enfrentó a la dictadura de Trujillo con tal decisión que fue asesinada (34 años) el 25 de noviembre de 1960, junto a sus hermanas Patria (36 años) y María Teresa Mirabal (26 años). Minerva Mirabal fue alma y símbolo de la lucha final contra la dictadura como mentora, junto a su esposo Manuel A. Tavárez Justo. A Manolo, como era popularmente conocido, líder

junto a su esposa del Movimiento Revolucionario 14 de junio le correspondió encarnar en vida esa identidad heroica, para él compromiso irrenunciable que lo condujo a la muerte a los 32 años. (Cassá, R. 2014). Personajes dominicanos. Tomo II. Archivo General de la Nación.

EXPEDICIONES DE LA LIBERTAD: 1947, 1949, 1959

Expedición de Cayo Confites (1947)

Las expediciones armadas de los exiliados antitrujillistas constituyeron el sueño de todos los que combatieron al tirano desde el exterior y la esperanza de todos los que la combatieron desde el interior. Se destacan Cayo Confites (Cuba, 1947); la expedición de Luperón (19 de junio de 1949) y la de Maimón, Constanza y Estero Hondo (14 de junio de 1959).



EXPEDICIONES DE LA LIBERTAD: 1947, 1949, 1959

Expedición de Luperón (1949)



Aunque las expediciones resultaron un fracaso militar porque no alcanzaron sus objetivos, marcaron el inicio del derrumbe definitivo de la tiranía y el incremento de las luchas internas con la formación de un amplio movimiento opositor. (Cordero Michel, E.2009)
Las Expediciones de junio de 1959



EXPEDICIONES DE LA LIBERTAD: 1947, 1949, 1959

Expedición de Constanza, Maimón y Estero Hondo (1959)

En las tres expediciones participaron cientos de jóvenes como el poeta Pedro Mir y Enrique Jiménez Moya (34 años); Mayobanex Vargas (23 años); el coronel Horacio Julio Ornes Coiscou (27 años); Juan de Dios Ventura Simó (29 años); Delio Gómez Ochoa (30 años); entre otros valientes.



MOVIMIENTO 14 DE JUNIO

MOVIMIENTO 14 DE JUNIO



En palabras de Roberto Cassá, el Movimiento Revolucionario 14 de junio ha sido la agrupación política más íntegra que ha existido en la historia dominicana. La agrupación quedó formalmente constituida el 10 de enero de 1960, liderada por un joven de 29 años llamado Manuel Aurelio Tavárez Justo. Esta agrupación se convirtió en el principal referente de aquellos opuestos al régimen trujillista. Estos jóvenes estaban animados por una voluntad de lucha que pasó a condicionar la historia dominicana en las décadas posteriores. (Cassá, R. 2014). Personajes dominicanos. Tomo II. Archivo General de la Nación.



SÍMBOLO DE RESISTENCIA

Raúl Pérez Peña (Bacho)

Guerrillero, dirigente político, periodista y gestor cultural. Desde su temprana participación como miembro fundador del grupo estudiantil Fragua, mostró un compromiso firme con la causa de su nación. Con 20 años de edad, participó activamente en la guerrilla del 14 de junio contra el gobierno golpista del Triunvirato, que tenía por objetivo restaurar el gobierno constitucional del profesor Juan Bosch, destacándose en el frente de El Limón en la zona montañosa de Puerto Plata.

Hombre de firmes convicciones patrióticas, que no dudó en enfrentar el peligro siempre que fue necesario levantarse y luchar en favor de los intereses del pueblo dominicano. Dio un paso al frente y se movilizó en los movimientos sociales del 4% para la educación, la Marcha Verde y movimientos medioambientales.

SÍMBOLO DE RESISTENCIA

Iván Rodríguez Píler

Con 25 años se integró a la lucha contra la dictadura de Rafael Leonidas Trujillo y se incorporó al Movimiento Revolucionario 14 de junio que dirigía Manuel Aurelio Tavárez Justo. En 1963 formó parte del frente guerrillero que se levantó en la región Este y tras el estallido de la insurrección cívico militar de abril de 1965 se incorporó, armas en manos, a la defensa de la soberanía nacional.

Defensor de ideales de izquierda, demostró un compromiso incansable en la lucha por la libertad y el bienestar del pueblo dominicano.

GUERRA DE ABRIL DE 1965

Francisco Alberto Caamaño Deñó

(Francisco Alberto Caamaño Deñó; Santo Domingo, 1932 – San José de Ocoa, 1973), al momento de estallar La Guerra Civil el 25 de abril de 1965, fue el líder militar del grupo de los constitucionalistas que buscaban el restablecimiento del gobierno de Juan Bosch y la constitución de 1963. Al momento de estallar la Guerra de Abril del 65, Caamaño tenía 33 años. Previo al estallido de la guerra, con 32 años se había convertido en presidente constitucional el 20 de diciembre de 1962, elegido por el congreso nacional. “Su capacidad militar lo convirtió, en medio de los combates, en el líder del pueblo que pugnaba por la democracia. Caamaño se convirtió en un líder de características desconocidas en la historia dominicana” (Cassá, R. 2014).



GUERRA DE ABRIL DE 1965

Mujeres en la Guerra de Abril



Las mujeres tuvieron un rol fundamental en los acontecimientos escenificados en abril del 1965. Las mujeres participaron de forma decisiva y salieron a las calles a defender con valentía la soberanía del pueblo dominicano. Entre las figuras más destacadas de esta lucha salen a relucir los nombres de, Ana Altagracia Apolinar Andújar (La China), de solo 16 años de edad; Teresa Espaillat Hernández, Carmen Gladys Rivera Vizcaíno, Yolanda Guzmán y Brígida García de 22 años; Agustina Rivas (Tina Bazuca), de 24 años; Carmen Josefina Lora Iglesias (Piky), joven con 25 años; Hilda Gautreaux Rijo, de 33 años. Otras mujeres destacadas son, Gladys Borrer (La Coronela), Mercedes Ramírez (La Rubia), Nurys Rodríguez, Emma Tavárez Justo, Aniana Vargas, entre otras valientes mujeres jóvenes.

GUERRA DE ABRIL DE 1965

José Francisco Peña Gómez



El 24 de abril de 1964, en la fortaleza del campamento militar 16 de agosto, ubicado en la carretera Duarte, fue arrestado el jefe del ejército general Marco Rivera Cuesta por su asistente el capitán Mario Peña Taveras, quien formaba parte del movimiento Enriquillo.

Este movimiento estaba integrado por grupos militares constitucionalista que reclamaban el retorno al orden constitucional con el profesor Juan Bosch como presidente de la República. De inmediato Peña Tavera se comunica con un joven de 28 años llamado José Francisco Peña Gómez que en ese momento se encontraba en la emisora para contarle lo sucedido, llamado que hace el dirigente político, del partido revolucionario dominicano (PRD). El doctor José Francisco Peña Gómez, desde la emisora radio comercial, bajo el programa que el mismo dirigía “tribuna democrática”, hace un llamado a la militancia del partido y a la población en general a salir a las calles en protestas y a respaldar el movimiento en retorno al orden constitucional. Este llamado consolidó el levantamiento de miles de manifestantes en las principales ciudades del país, lanzándose a las calles gritando todos a una sola voz ¡viva Juan Bosch! ¡Abajo el triunvirato! (Santos, R. 2023)

LOS 12 AÑOS DE BALAGUER

Los Palmeros



El comando de resistencia Los Palmeros De izquierda a derecha, Amaury Germán Aristy (25 años) nacido en Padre Las Casas; Virgilio Perdomo Pérez (29 años) de La Romana; Bienvenido Leal Prandy (La Chuta) (33 años) y Ulises Cerón Polanco (34 años). Los Palmeros eran jóvenes opuesto al régimen que mantenía en el país Joaquín Balaguer y el servicio militar. Los Palmeros cayeron en un enfrentamiento el día 12 de enero del año 1972 en el Km. 14 de la autopista de Las Américas. Se estima que la fuerza militar desplegó cerca de 5,000 hombres y armamento pesados y aviones para enfrentar a estos 4 jóvenes valientes.

LOS 12 AÑOS DE BALAGUER

Orlando Martínez y Amín Abel

Orlando Martínez fue un joven periodista dominicano nacido en Las Matas de Farfán. Orlando era columnista del periódico El Nacional, también fue director de la revista Ahora; al momento de su asesinato tenía 30 años.



Amín Abel Hasbún fue un ingeniero, líder estudiantil y activista político dominicano. Al momento de su asesinato tenía 28 años.



LOS 12 AÑOS DE BALAGUER

7 días con el pueblo

7 días con el pueblo fue un festival político-musical que se llevó a cabo en la República Dominicana del 25 de noviembre al 1 de diciembre de 1974. El evento fue llamado “encuentro internacional de la nueva canción siete días con el pueblo”.



Se presentaron en este evento artistas internacionales como, Ana Belén, Silvio Rodríguez, Mercedes Sosa, Los Guaraguos, Danny Rivera, entre muchos otros. De República Dominicana participaron los grupos Expresión Joven, Convite y Nueva Forma; además los conjuntos de Wilfrido Vargas, Jhonny Ventura, como también la Rondalla de la Universidad Autónoma de Santo Domingo. El evento artístico fue una forma de protesta que buscaba mejores condiciones para los trabajadores.



MOVIMIENTOS CIUDADANOS

4% para la educación



**Una campaña que devino en
movimiento social y que impactó
en la política educativa**

Sistematización de la experiencia de la Coalición Educación Digna (CED) por el cumplimiento de la Ley General de Educación

Se trató de un movimiento social que, bajo el nombre de Coalición Educación Digna (CED), mantuvo una intensa demanda, a través de documentos de posición, marchas, vigiliias, conciertos y otros tipos de movilización de la ciudadanía.

El movimiento demandaba la aplicación del 4% del PIB y el fortalecimiento de la calidad de la educación preuniversitaria. En septiembre de 2011, el movimiento logró que todos los candidatos y las candidatas a la Presidencia de la República para las elecciones de 2012 suscribieran un “Compromiso Político y Social por la Educación”, mediante el cual quedaron comprometidos a incorporar en sus respectivos programas de gobierno cumplir con la asignación del 4% establecido en la Ley 66-97. (checo, F. 2019). Revista Estudios Sociales Año 51, Vol. XLII-Número 158.



Como resultado del referido compromiso, a partir del año 2013 el Ministerio de Educación recibe anualmente un presupuesto equivalente al 4% del PIB, pero no se ha cumplido con el incremento progresivo indicado en el compromiso y consignado en la END 2030.

MOVIMIENTOS CIUDADANOS

Pacto Fiscal



Durante el 2012, Jóvenes pertenecientes a distintos movimientos sociales montaron una vigilia de protesta fuera de las instalaciones de la Fundación Global, Democracia y Desarrollo (FUNGLODE) en rechazo a la aprobación de la reforma fiscal. Los jóvenes de los movimientos Justicia Fiscal, Movimiento Zurdo, Red de Acción Política, Juventud Alianza País, La Multitud, La Revuelta, entre otros dominicanos y dominicanas participaron en la protesta. Los jóvenes llaman al pueblo a levantarse y dirigirse a apoyar las manifestaciones públicas hasta que los implicados en el hoyo fiscal de 187 mil millones de pesos den la cara. (Aileen Said Ceballos) artículo publicado en el periódico Acento, el 09 de noviembre del 2012.

MOVIMIENTOS CIUDADANOS

La Multitud

Es un movimiento social juvenil que, con notable valentía y una firme convicción se lanzó a las calles en contra de la corrupción y la impunidad durante los gobiernos de Leonel Fernández. Esta organización juvenil llevó a cabo una serie de movilizaciones que incluyeron pancartas, personificaciones, vigiliias, encendidos de velas y la interpretación del Himno Nacional en espacios como FUNGLODE, y la Plaza de la Cultura.



Entre las consignas que se alzaron durante estas protestas, se destacan las siguientes: «Devuélvanme mi cuarto, devuélvanmelo ahora», «Tienen que garantizar mi derecho a protestar» y «¿Y dónde está el progreso si no hay ninguno preso?».

LUCHA MEDIOAMBIENTAL

Los Haitises



En 2009, un grupo de jóvenes se unió para llevar a cabo una serie de acciones de protesta en oposición a la propuesta de construcción de una cementera en el Parque Nacional Los Haitises. Movidos por su compromiso con el medio ambiente, estos jóvenes alzaron consignas como «No a la cementera, sí al medio ambiente», como un llamado unificado a la protección de este importante espacio natural. Uno de los momentos más destacados de esta protesta fue la creación de un campamento en la comunidad de Gonzalo, en Monte Plata, una ubicación cercana al propio Parque Nacional Los Haitises.

La campaña de protesta no solo fue un acto de rechazo a la cementera, sino también un llamado a la reflexión sobre la importancia de mantener y proteger áreas naturales como Los Haitises, dado que de esta área proviene el suministro de agua de una gran parte de la población.

LUCHA MEDIOAMBIENTAL

Barrick Gold



Jóvenes dominicanos en el 2012 protestaron contra la corporación minera Barrick Gold en defensa de la vida, agua, medioambiente y la salud. Los jóvenes se congregaron frente a las oficinas de la Barrick Gold y expresaron sus demandas a través de un manifiesto. En dicho manifiesto exigieron garantías para que las actividades mineras de la empresa no causarían daños ambientales en la zona donde operan, ni para la gente ni para los recursos naturales.

LUCHA MEDIOAMBIENTAL

Loma Miranda

Los jóvenes dominicanos han demostrado una actitud positiva y comprometida en la lucha y protección de nuestro entorno natural. Esta actitud se ha hecho evidente en el caso de Loma Miranda manifestándose en diversos momentos en los que se ha necesitado su participación activa. Diversas organizaciones juveniles han elevado su voz y han elevado banderas de protesta en contra de la explotación minera en Loma Miranda, destacando los daños ambientales que esta actividad podría ocasionar. Su objetivo ha sido claro: detener la explotación de este espacio y preservarlo para las generaciones futuras.



LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN

Marcha verde

El movimiento popular Marcha Verde surgió en 2017 en protesta contra los sobornos efectuados por la transnacional brasileña Odebrecht. Se trató de un movimiento diverso social y cultural que contribuyó a elevar el nivel de conciencia de la ciudadanía sobre la impunidad y la corrupción. Su diversidad social le permitió montar una campaña exitosa. Miles de jóvenes de todo el país participaron en las diversas manifestaciones realizadas por este colectivo. Este fue un momento decisivo en la historia política dominicana. (Betances, E. 2019). Revista Estudios Sociales Año 54, Vol. XLV-Número 166.



LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN OISOE

A raíz del suicidio de un arquitecto en la oficina de la OISOE, frente al palacio nacional, víctima de las mafias internas, amplios sectores de la sociedad exigieron justicia. (Guerrero, F. 2015)



PLAZA DE LA BANDERA

PLAZA DE LA BANDERA



El civismo, la persistencia y la creatividad fueron signos visibles de estas movilizaciones. Con pancartas, cacerolazos, personificaciones y diversas actividades artísticas los jóvenes manifestaban su defensa a la soberanía nacional.

A consecuencia de la suspensión de las elecciones municipales del 16 de febrero del 2020 se desató en todo el país una ola de manifestaciones donde los jóvenes jugaron un papel trascendental.





**Nuestra historia
tiene rostro joven.**

**EL ROSTRO
JOVEN**
de la Historia



GOBIERNO DE LA
REPÚBLICA DOMINICANA

JUVENTUD